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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Члены бюджетной комиссии районного Совета депутатов рассмотрели отчет об 
исполнении бюджета Таймыра за 9 месяцев 2019 года и план мероприятий по реализации 
стратегии социально-экономического развития территории до 2030 года 

Очередное заседание бюджетной комиссии Таймырского Долгано-Ненецкого районного 
Совета депутатов провел ее руководитель, Председатель районного Совета депутатов 
Владимир Шишов. Начала свою работу комиссия с рассмотрения плана мероприятий по 
реализации стратегии социально-экономического развития муниципального района до 2030 
года (далее - стратегия), представленного заместителем Главы Таймыра по финансовым и 
экономическим вопросам Натэлой Скобеевой. 

В своем выступлении она отметила, что для достижения современных требований жизни 
в Арктике, на Таймыре, в рамках реализации плана мероприятий, будут ежегодно 
увеличиваться объемы добывающего производства на основе внедрения инновационных 
технологий, снижаться инфраструктурные транспортные ограничения путем развития 
Северного морского пути, модернизации морских и аэропортов, строительства угольных 
терминалов, вестись работа по поддержке и развитию малого и среднего 
предпринимательства. Кроме этого, в приоритете на будущее - сохранение и развитие 
исконной среды обитания коренных народов Севера и их культурных ценностей, повышение 
качества образования и предоставления социокультурных услуг, развитие туризма, и, что 
немаловажно, формирование здорового образа жизни населения. 

В результате реализации плана мероприятий планируется к 2030 году достигнуть 
следующих показателей. Среднегодовая численность населения муниципального района - 
около 29300 человек, общий коэффициент рождаемости (на 1000 населения) - 15 человек, 
смертности - порядка 10 человек. Темпы роста реальной начисленной заработной платы 
работников организаций - порядка 137%, объема отгруженных товаров собственного 
производства - 968%, инвестиций в основной капитал - около 188%. 

Далее, переходя к вопросу исполнения районного бюджета за 9 месяцев 2019 года, 
Натэла Скобеева напомнила, что в первоначальной редакции годовой бюджет был утвержден 
по доходам в сумме 7 млрд. 980 млн. 783 тыс. рублей, по расходам в сумме 8 млрд. 60 млн. 
897 тыс. рублей с дефицитом в сумме 80 млн. 114 тыс. рублей. В процессе исполнения в 
отчетном периоде в главный финансовый документ вносились изменения. 

Исходя из этого, доходы районного бюджета в отчетном периоде исполнены в сумме 5 
млрд. 734 млн. 615 тыс. рублей или на 69% от годового плана, расходы - в сумме 5 млрд. 568 
млн. 298 тыс. рублей или на 65% от утвержденного объема. Бюджет исполнен с профицитом, 
его доходная часть превысила расходную на 166 млн. 317 тыс. рублей. 

Исполнение по муниципальным программам по итогам 9 месяцев составило 4 млрд. 57 
млн. 404 тыс. рублей или порядка 65% от утвержденных годовых бюджетных назначений. 

В завершение заседания, начальник Управления имущественных отношений 
муниципального района Галина Сарпинская представила изменения в порядок управления и 
распоряжения имуществом, находящимся в собственности района, которые дополняют 
категории получателей муниципального имущества в безвозмездное пользование 
общественными организациями инвалидов. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке соревновались в искусстве северной хореографии 

В Дудинке соревновались в искусстве северной хореографии16 ноября в городском 
Доме культуры состоялся фестиваль северного танца «Хэйро». Мероприятие прошло в 
рамках празднования 50-летия Заслуженного коллектива народного творчества РФ 
Таймырского народного ансамбля песни и танца народов Севера «Хэйро». На сцене 
городского дома культуры выступили 11 танцевальных коллективов из Дудинки, Норильска и 
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таймырских поселков. На суд жюри было представлено 15 номеров, среди которых 
стилизованные, этнические и традиционные обрядовые танцы. 
 Предварило творческое состязание — соревнование интеллектуальное, а именно: 
викторина о природе и истории освоения Таймыра, культуре и традициях коренных народов 
полуострова. Гости, правильно ответившие на большее количество вопросов, получили в 
подарок красочные юбилейные альбомы «Легенды Хэйро», посвященные ансамблю песни и 
танца народов Севера «Хэйро». 

Хореографическое мастерство участников оценивали мэтры ансамбля «Хэйро» — 
художественный руководитель Галина Чернышева, солист Виталий Поротов и артистка 
ансамбля с 26-летним стажем Анастасия Суслова. Торжественную церемонию награждения 
открыл Глава города Дудинки Юрий Гурин. «В хореографии, основанной на самобытной 
культуре народов Севера несомненно присутствует нечто магическое и завораживающее. 
Представив сегодня свои танцевальные номера, вы порадовали нас замечательным 
искусством, заставили испытать необыкновенные эмоции и напомнили о том, какой силой и 
красотой обладает народное творчество», — отметил Юрий Викторович и вручил дипломы 
всем коллективам-участникам. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Минздрав края приобретет высокотехнологичное оборудование для детской больницы 
Норильска 

Норильская межрайонная детская больница испытывает потребность в 
специализированном оборудовании для проведения диагностических исследований детям с 
патологией центральной нервной системы (эпилепсия, судорожный синдром, ДЦП и пр.) и 
патологией сердечно-сосудистой системы (пороки развития сердечно-сосудистой системы, 
нарушения ритма сердца и т.д.). Сейчас такую диагностику пациенты детской больницы могут 
пройти только за пределами Норильска. 

Для решения проблемы руководством городского совета направлено обращение в 
Министерство здравоохранения края с просьбой приобрести для детской больницы 
компьютеризированную систему для электроэнцефалографии с синхронным 
видеомониторированием, а также рабочую станцию для комбинированного ЭКГ- и АД-
мониторирования. 

Как сообщил председатель депутатской комиссии по городскому хозяйству Дмитрий 
Карасёв, получен ответ Минздрава, в котором говорится, что необходимое оборудование 
будет приобретено. «Мы благодарны специалистам министерства за положительное 
решение, ведь ранняя диагностика заболеваний позволит норильским медикам оперативно 
принимать меры для стабилизации состояния маленьких пациентов и предотвратить 
серьезные последствия для здоровья», – отметил Дмитрий Карасёв. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Бажаев сообщил Путину о планах привлечь партнеров в проект на Таймыре 

Владелец «Русской Платины» Муса Бажаев планирует привлечь ближневосточных 
партнеров в палладиевый проект, который он реализует вместе с «Норникелем». Он 
оценивает инвестиции в этот проект в $15 млрд 

Владелец «Русской Платины» Муса Бажаев на встрече с президентом Владимиром 
Путиным рассказал о планах по добыче металлов платиновой группы (рутений, родий, 
палладий, платина) на проекте «Арктик Палладий», который планирует реализовать 
совместно с «Норильским никелем» Владимира Потанина. 

«Арктик Палладий» («Русская Платина» и «Норникель» получат по 50% в проекте) 
будет производить 120 т металлов платиновой группы (ЮАР в прошлом году произвела 110 т, 
в 2017 году — 143 т), заявил Бажаев. Эта компания станет третьим в мире производителем 
металлов платиновой группы, а Россия выйдет на первое место в мире по производству 
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платиноидов (сейчас ЮАР на первом месте), говорил Потанин в феврале 2018 года, 
подписывая соглашение с Бажаевым о создании совместного предприятия. 

Но проект потребует значительных инвестиций — $15 млрд, рассказал Бажаев Путину. 
Запустить производство планируют в 2024 году, первая очередь (до 2024 года) потребует 
около 130 млрд руб. инвестиций, утончил РБК представитель «Русской Платины». 

По словам Бажаева, «сегодня стало тяжелее работать с заимствованиями, на внешнем 
рынке их фактически нет». «Но мы не унываем, мы активно запускаем работу с нашими 
финансовыми институтами, и они нас поддерживают», — подчеркнул он. 

Для развития проекта бизнесмен также намерен привлечь новых партнеров. «Мы с 
РФПИ и ВТБ работаем над тем, чтобы привлечь ближневосточных партнеров в этот проект 
именно с моей стороны, со стороны «Русской Платины». Мы считаем, что им это очень 
интересно, и они активно готовы сотрудничать», — отметил бизнесмен. 

Бажаев поблагодарил Путина за возможность выступить в Эр-Рияде во время его 
октябрьского визита в Саудовскую Аравию и Российско-саудовского инвестиционного 
форума. 

Представитель «Русской Платины» пояснил РБК, что компания, в частности, вела 
переговоры с фондом Mubadala из ОАЭ, но пока нет решений о ее вхождении в «Арктик 
Палладий». Кроме того, компания может привлечь кредиты или предложить долю в проекте 
ВЭБу. Представитель ВЭБ.РФ подтвердил, что данный проект может быть рассмотрен в 
рамках фабрики проектного финансирования. РБК направил запросы в Mubadala. 

По оценкам Бажаева, ежегодная выручка «Арктик Палладий» составит $7 млрд, а 
рентабельность по EBITDA — 53%. Такого показателя достиг «Норникель», мировой лидер по 
производству палладия и четвертый в мире по производству платины, в 2018 году на фоне 
роста цен на палладий. 

Ралли цен на палладий продолжается с августа 2018 года, почти 85% спроса на этот 
металл обеспечивает автомобилестроение. Аналитики объясняют такой ажиотаж дефицитом 
предложения из-за повсеместного перехода с дизельных на бензиновые автомобили. Дело в 
том, что в дизельных автомобилях в качестве катализатора используется платина, а в 
бензиновых — палладий. За это время палладий обогнал золото, став самым дорогим 
драгоценным металлом (сейчас стоит $1720 за унцию). «Норникель» прогнозирует рост 
дефицита палладия в следующем году в связи с постепенным восстановлением 
автомобильного производства. Ожидается, что это произойдет благодаря мерам 
государственной поддержки продаж автомобилей в Китае, а также усилиям 
автопроизводителей по соответствию новым законодательным требованиям, говорится в 
отчете компании. 

«Норникель» и «Русская Платина» ранее конфликтовали из-за месторождения 
платиноидов «Норильск-1», расположенного на Таймыре: компания Бажаева получила 
лицензию на него на конкурсе в 2013 году, «Норникель», владеющий северной частью этого 
месторождения, пытался оспорить решение Роснедр в суде, но безуспешно. Затем «Русская 
Платина» не раз жаловалась, что «Норникель» чинит ей препятствия в работе: не дает 
доступа к инфраструктуре. 

В феврале 2018 года Бажаев и Потанин договорились о создании совместного 
предприятия «Арктик Палладий», в которое владелец «Русской Платины» внес «Норильск-1» 
и Черногорское месторождение, а «Норникель» — Масловское месторождение. Запасы этих 
трех участков, расположенных на Таймыре, оцениваются в 4,5 тыс. т. 

 РБК: 
 
"Норильский никель" не ожидает изменения дивидендов до 2023 года 

"Норильский никель" не ожидает изменений текущей дивидендной формулы до 2023 г., 
когда завершится срок действия соглашения акционеров компании, сообщил журналистам 
вице-президент "Норникеля" по стратегическому планированию Сергей Дубовицкий. "Текущие 
дивидендные выплаты неприкосновенны, так как закреплены в действующем до 2023 г. 
акционерном соглашении", - сказал он. 
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При хорошей конъюнктуре рынка металлов "Норникель" не исключает 
дополнительных промежуточных выплат: "В течение этого периода при хорошей конъюнктуре 
возможны опережающие выплаты, как сейчас по итогам 9 месяцев 2019 г.". "Краткосрочного 
риска для дивидендов при сохранении текущей конъюнктуры мы не видим", - отметил 
Дубовицкий. 

После 2023 г. акционеры могут договориться об иных дивидендных ориентирах, сказал 
он. "Такое обсуждение может состояться между ключевыми акционерами ближе к сроку 
истечения соглашения. Менеджмент не является стороной этого обсуждения, но со своей 
стороны формирует видение оптимальной модели", - отметил вице-президент "Норникеля". 
"Видение менеджмента состоит в том, что реализация стратегических целей компании не 
сможет обеспечивать столь высокий уровень дивидендных выплат, как сейчас", - сказал он. 

Стратегические цели "Норникеля" предполагают реализацию ряда горных проектов на 
основе ресурсной базы действующих месторождений, в результате которых добыча руды на 
Таймыре вырастет с 17 до 27-30 млн. тонн в год к 2030 г. 

Кроме того, "Норникель" реализует масштабный Серный проект, бюджет которого 
возрастет до $3,5 млрд (с ранее озвученных $2,5 млрд), цель которого - повышение 
показателей улавливания газов в Норильском промрайоне до более 90%. 

Также "Норникель" готовит два новых проекта на этапе PFS - расширение 
Надеждинского завода со строительством нового плавильного агрегата и модернизация 
меднорафинировочных мощностей в Мончегорске (Кольская ГМК). 

Для реализации стратегических целей "Норникелю" потребуется существенный рост 
capex, отметил Дубовицкий. В частности, компания выделяет период пика инвестиций в 2022-
2025 гг., когда среднегодовой уровень капвложений вырастет с $2,5-2,8 млрд в 2020 г. до 
$3,5-4 млрд. После 2026 г. произойдет нормализация уровня капвложений, когда инвестиции 
вернутся на уровень менее $2 млрд, которого компания придерживается с 2013 г. "На 10-
летнюю перспективу мы в любом случае хотим обеспечить уровень возврата акционерам, 
превышающий средний по отрасли", - подчеркнул Дубовицкий. 

 ИА "Финмаркет" 
 
5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 

 
В ближайшие три года на защиту окружающей среды Красноярского края выделят 
более 3 млрд рублей 

Законодательного Собрания провели заседание комитета по природным ресурсам и 
экологии, в рамках которого обсудили проект бюджета на 2020-2022 годы, а также изменения 
в программах по охране окружающей среды, воспроизводству природных ресурсов и 
развитию лесного хозяйства. 
В ходе заседания стало известно, что на реализацию программы в ближайшие три года будет 
направлено 3 млрд 360 млн. рублей, из которых 1,3 млрд будут израсходованы в 2020 году. 

Кроме того, более четверти выделенных средств будет направлено на реализацию 
«мусорной» реформы, более 184 млн. направят на охрану природных комплексов и объектов, 
среди которых парк «Ергаки». Запланированы средства на охрану животного мира, на 
федеральный проект «Чистый воздух». 

В рамках программы будет построен полигон для размещения мусора в Енисейске в 
2022 году. На это будет направлено 150 млн рублей. В 2020 году выделят 10 млн на борьбу с 
несанкционированными свалками. Дополнительные средства выделяются на увеличение 
постов для мониторинга состояния окружающей среды, на ремонт и строительство 
гидротехнических сооружений. В Красноярске уже в следующем году начнутся работы по 
расчистке Абаканской протоки. Порядка 6,8 млн рублей выделят на мониторинг численности 
оленей в Эвенкийском и Таймырском Долгано-Ненецком муниципальных районах. 

Говоря о расходах на экологию, председатель комитета Александр Симановский сказал: 
«Первое — нужны средства для реализации «мусорной» реформы. С 1 января будут более 
жесткие требования. Для того чтобы муниципалитеты могли организовать работу по закупу 
контейнеров, обустройству площадок по сбору мусора, нужно как минимум 900 млн рублей. 
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Поэтому средства в бюджете должны быть увеличены. Есть вопрос по 
несанкционированным свалкам. Это больная тема. Везде на территориях главы говорят, что 
средств на их уборку нет. В бюджете заложены федеральные средства только на ликвидацию 
двух свалок. Считаю, что надо внести эти расходы в программу по охране окружающей 
среды. 

Назову еще одно направление, которое мы уже разбирали на экспертном совете и будем 
вносить либо как поправку в бюджет, либо в постановление Законодательного Собрания. У 
нас есть комплексный план по улучшению экологической обстановки в Красноярке и 
Норильске. В основном его мероприятия связаны с федеральным бюджетом. Нужна краевая 
подпрограмма, учитывающая проблемы Ачинска, Лесосибирска, Минусинска, которые также 
входят в двадцатку самых грязных городов России. На 2020 год мы будем просить 141 млн 
рублей на конкретные мероприятия, направленные на улучшение экологической ситуации 
именно в этих городах. 

Проблемы экологии — это не только выбросы, загрязнение воды и почвы. Это, прежде 
всего, человек. Поэтому начинать нужно с его здоровья. Сейчас в Ачинске и Норильске 
проводятся исследования по воздействию вредных выбросов на здоровье. Этим вопросом в 
Красноярском крае надо заниматься комплексно совместно с основными загрязнителями — 
крупными предприятиями. Эти исследования должны быть проведены, чтобы мы разработали 
конкретные мероприятия, направленные на улучшение здоровья жителей края». 

НИА-Красноярск 
 

Красноярские депутаты готовят обращение к министру здравоохранения Скворцовой 
В федеральное министерство краевые парламентарии намерены обратиться по поводу 

ситуации, сложившейся с обеспечением лекарствами детей, страдающих онкологическими 
заболеваниями. 

Вопрос включен в повестку очередной сессии Законодательного собрания, которая 
состоится 21 ноября. 

Проблему отсутствия импортного лекарства Винкристин-ТЕВА поднял депутат Илья 
Зайцев после обращения к нему отчаявшихся родителей больных детей. Они рассказали, что 
имеющийся российский аналог вызывает очень серьезные осложнения. А импортное 
лекарство невозможно купить, поскольку производитель просто ушел с нашего рынка. Мамы 
больных детей готовы платить в разы больше, чем стоит лекарство, но взять его просто 
негде, говорит депутат. Активисты разыскивают остатки запасов в различных регионах страны 
и доставляют в наш край. 

Фармацевтические компании не могут закупить лекарство за границей и привезти – они 
нарушат российский закон. В стране нельзя продавать лекарства по цене выше предельной, 
утвержденной Правительством. 

- Еще раз подчеркну - это проблема не Красноярского края. Это проблема 
общероссийская. И она не только про «Винкристин». Она минимум про десяток других 
лекарств, которые используются в лечении детей,- пишет Илья Зайцев на своей личной 
странице. 

Еще он рассказывает, что накануне нашли три дозы «Винкристина» в Хабаровске и 
теперь везут в Красноярск по цене в 10 раз выше стоимости лекарства. 

НКК 
Жителям края начислили почти 4 миллиарда рублей по имущественному налогу 

В этом году жителям края начислили почти 4 миллиарда рублей по имущественному 
налогу — об этом рассказали представители налоговой службы. Около 1,5 миллионов 
уведомлений разослали в электронном и бумажном виде. С этого года пользователям сайта 
налоговой бумажные уведомления на почту дублироваться не будут, все реквизиты оплаты 
можно найти в личном кабинете. Однако не стоит путать сайт налоговой службы и Госуслуги 
— в последнем можно оплатить только задолженность. В 2018 году жители края заплатили 
87% от всех имущественных налогов. Напомним, в этом году крайний срок уплаты — 2 
декабря. 

Вести-Красноярск 
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6. СМИ О РОССИИ 
 
Россия передала Украине три корабля, задержанные в Керченском проливе 

Состоялась передача Украине трех военных кораблей, задержанных российскими 
пограничниками в Керченском проливе в ноябре 2018 года. 

"Их передача на ответственное хранение украинской стороне стала возможной в связи с 
тем, что российские компетентные органы завершили необходимые следственные действия", 
— сообщили "Интерфаксу" в МИД России. 

25 ноября 2018 года корабли Погранслужбы ФСБ РФ задержали буксир "Яны Капу" и 
малые бронированные артиллерийские катера "Никополь" и "Бердянск" за следование через 
территориальные воды России без разрешения и опасные маневры. Морякам было 
предъявлено обвинение в нарушении государственной границы РФ. 

Президент России Владимир Путин назвал инцидент в Черном море провокацией, 
сообщив, что среди моряков были двое сотрудников спецслужб, которые фактически и 
руководили этой операцией. 

7 сентября 2019 года украинские моряки вернулись домой в рамках обмена 
удерживаемыми лицами между Россией и Украиной. 

В МИД РФ отметили, что переданные сегодня Украине корабли по-прежнему являются 
вещественными доказательствами в деле о незаконном пересечении границы, 
расследование которого в России продолжается. 

Вести 
 

МВД раскрыло масштаб ущерба от коррупции в России 
С января по август 2019 года в России было совершено 18,4 тысячи коррупционных 

преступлений. Об этом в понедельник, 18 ноября, сообщил заместитель начальника 
Управления по борьбе с правонарушениями в сфере распределения и использования 
бюджетных средств Главного управления экономической безопасности и противодействия 
коррупции (ГУЭБиПК) МВД России Дмитрий Севастьянов в интервью журналу «Полиция 
России». 

По его словам, 5,5 тысячи преступлений из этого числа совершены в крупном и особо 
крупном размере. Общий ущерб по оконченным уголовным делам составил порядка 102 
миллиардов рублей. Он добавил, что в бюджет возмещено 27 миллиардов рублей. 

Севастьянов отметил, что в 2019 году МВД выявило более трех тысяч преступлений, 
совершенных уличенными во взяточничестве чиновниками. К ответственности привлечена 
одна тысяча человек. Изъято имущество и деньги на 1,5 миллиарда рублей. 

Он добавил, что коррупция все еще остается одним из ключевых факторов, 
оказывающих «разрушительное влияние на эффективность деятельности органов 
государственной власти и принимаемые ими управленческие решения». 

13 ноября сообщалось, что в России увеличилось число преступлений с использованием 
платежных карт. По подсчетам МВД, с января по сентябрь 2019 года в России было 
зарегистрировано 10,3 тысячи преступлений, квалифицированных по статье 159.3 УК РФ 
(«Мошенничество с использованием электронных средств платежа»). Это более чем в четыре 
раза больше показателей прошлого года. 

Lenta.Ru 
 

Россияне стали меньше симпатизировать Путину и чаще относиться к нему 
равнодушно 

«Основа отношения к Путину — это не безусловная симпатия, а нейтральное 
индифферентное отношение. В целом на нем держатся все авторитарные режимы». 
Нерастущие доходы добавили россиянам скептицизма. 

С симпатией к президенту Владимиру Путину относятся 24% россиян — столько же, 
сколько в октябре 2011 г., перед декабрьскими протестами из-за результатов выбора в 
Гордуму, следует из опроса «Левада-центра». На максимуме этот показатель был в марте 
2015 г. — 37%. Снизилась доля и тех, кто восхищается президентом — 10% в апреле 2017 г. 
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до 8%. Еще 30% респондентов не могут сказать о Путине ничего плохого, и 15% 
описывают свое отношение к нему как нейтрально-безразличное.  

До прежних максимумов выросла доля и тех, кто не может сказать о Путине ничего 
хорошего — она составляет 8%. Столько же опрошенных относятся к нему настороженно-
выжидательно. Еще по 3% испытывают к президенту антипатию и отвращение.  

В целом позитивное (симпатия и восхищение) отношение к Путину снизилось на 10 
процентных пунктов до 32% с 2017 г., а нейтрально-дистанцированное выросло на 7 п. п. до 
61%.  

Основа отношения к Путину — это не безусловная симпатия, а нейтральное 
индифферентное отношение. В целом все авторитарные режимы держатся на таком 
отчужденном отношении <...> Накопленное недовольство держалось весь год и только в 
последнее время начало снижаться. Все это связано прежде всего с экономическими 
проблемами – сокращением доходов, отсутствием перспектив, ощущением стагнации в 
стране, — сказал «Ведомостям» директор «Левада-центра» Лев Гудков.  

Респонденты откровеннее говорят о ценностно-психологическом отношении к 
президенту, чем о политических предпочтениях, отметил Гудков. В целом данные «Левада-
центра» довольно стабильны с начала измерений, добавил руководитель Фонда развития 
гражданского общества Константин Костин:  

Часть позитивных оценок — восхищение и симпатия — перетекают в нейтральные в 
зависимости от политического контекста и социально-экономической повестки, но это не 
носит необратимого характера. Крайне важно, что нет существенного роста отрицательных 
показателей.  

В одном из недавних опросов «Левады» говорилось, что за последние два года доля 
россиян, которые выступают за решительные перемены в стране, выросла с 42 до 59%. 
Однако платить за это люди не готовы, констатировали авторы исследования.  

 Нарастает неудовлетворение работой государства. И все [желаемые] изменения не про 
демократию, а про людей. Нужны новые люди, а какие — непонятно, — говорил социолог 
«Левада-центра» Денис Волков. 

Деловой квартал 
 

Задолженность по зарплате в октябре увеличилась на 3,3% - Росстат 
Суммарная задолженность по заработной плате по кругу наблюдаемых видов 

экономической деятельности в октябре увеличилась 3,3%, или на 83,4 млн рублей, и на 1 
ноября 2019 года составила 2 млрд 638,5 млн рублей, свидетельствуют данные Федеральной 
службы госстатистики (Росстата). 

С начала 2019 года задолженность по зарплате выросла на 9% (на 1 января - 2 млрд 
419,9 млн руб.). 

Из общей суммы невыплаченной заработной платы на долги, образовавшиеся в 2019 г., 
приходится 1 млрд 375,1 млн рублей (52,1%), в 2018 г. - 605,4 млн рублей (23,0%), в 2017 г. и 
ранее - 658,0 млн рублей (24,9%). 

Задолженность по заработной плате на 1 ноября 2019 г. имели менее 1% работников 
обследуемых организаций. 

По видам экономической деятельности численность работников, перед которыми 
имелась задолженность, распределилась следующим образом: обрабатывающие 
производства - 45%; строительство - 16%; добыча полезных ископаемых - 12%; сельское 
хозяйство, охота и предоставление услуг в этих областях, лесозаготовки - 8%; транспорт - 6%. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Россияне потратили за год почти 700 млрд руб на медуслуги - Росстат 
Россияне по итогам 2018 года потратили на платные медицинские услуги 678 

миллиардов рублей, сообщает Росстат. Это на 50 миллиардов рублей, или на 8%, больше, 
чем за 2017 год. По мнению завлабораторией количественных методов исследования 
регионального развития РЭУ им. Плеханова Елены Егоровой, такой рост связан как с 
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инфляцией, так и с тем, что все большее число россиян может себе позволить платную 
медицину.  

Среднестатистический россиянин потратил в прошлом году 4 615 рублей на оплату 
медицинских услуг. По данным Росстата, средняя по России цена на первичный прием у 
врача-специалиста составляла 725 рублей, один сеанс физиотерапии чуть больше 190 
рублей, общий анализ крови — 382 рубля. Первичный осмотр у стоматолога обошелся в 282 
рубля, удаление зуба по местным наркозом — почти 1,1 тысяча рублей, а изготовление 
коронки — 3 885 рублей.  

"Не будем забывать, что объем услуг растет не только сам по себе, но и за счет 
инфляции. Большая часть роста объема медицинских услуг объясняется ростом цен. 
Перечень медицинских услуг огромен и конечно, не может быть представлен. Наиболее 
востребованные — социально значимые — и по ним, как ни странно, наблюдается снижение 
темпов роста, – например первичный осмотр у стоматолога стоил в 2018 году на 4,8% 
дороже, чем в 2016 2017, в 2017 – на 7,5%, в 2016 – на 8,6%", — рассказала Егорова.  

По ее словам, такая же картина наблюдается по физиотерапевтическому лечению, 
анализам. "Это позволяет говорить о том, что рост цен на медуслуги наиболее высок у 
врачей–специалистов, пластических хирургов", — добавила эксперт.  

По данным выборочных обследований, чаще медицинскими платными услугами 
пользуются домохозяйства с более высокими доходами – в среднем на одного члена 
обеспеченной семьи в 2018 году приходилось 8 202 рубля трат на медицину, тогда как на 
человека в семье с наименьшими доходами – всего 335,6 рубля. "В то же время наблюдается 
рост этого показателя для второй и третьей группы домохозяйств, так называемого среднего 
класса", — уточнила Егорова.  

Учитывая эти данные, можно сказать, что население стало чаще обращаться за 
платными медуслугами, тем более, что рост цен все-таки замедлился. "Объем платных 
медицинских услуг будет расти, от этого уже никуда не уйти, а их расширение должно 
сдерживать рост цен и вряд ли бесплатная медицина уйдет совсем – довольно высокий 
процент людей, проживающих ниже прожиточного минимума, одиноких стариков с невысокой 
пенсией, не позволяющей пользоваться платными услугами", — заключила завлабораторией. 

ПРАЙМ 
 

Скажи "права-а-а". Теперь, чтобы сесть за руль, нужно доказать, что ты - не алкоголик 
и не наркоман 

Уже в эту пятницу, 22 ноября, заработает утвержденный приказом минздрава новый 
порядок обязательного медосвидетельствования водителей и кандидатов в водители. 
Получить медицинскую справку станет сложнее и дороже. Но эксперты не сомневаются, что 
водители найдут способ объехать новые суровые и, скорее всего, бесполезные 
нововведения. 

Напомним, что водительская справка нужна кандидатам в водители, чтобы начать 
обучение, действующим водителям - чтобы получить новые права. Если водитель не 
попадался в нетрезвом виде за рулем и не отказывался от медосвидетельствования, то эта 
справку нужно брать раз в десять лет, чтобы поменять права по истечении их срока действия. 
И вот в стремлении не допустить к управлению автомобилями наркоманов и алкоголиков 
минздрав велит брать на медкомиссии на анализ мочу и кровь у всех водителей поголовно. 

Мочу будут брать для определения в ней психоактивных веществ, то есть следов 
употребления наркотиков. А кровь - на определение карбогидрат-дефицитного трансферрина 
(CDT). Это специфический маркер, который показывает регулярную алкогольную нагрузку. То 
есть, если человек каждый день доходит до состояния опьянения, то анализ это покажет. 
Если он употребляет бокал вина за обедом, маркер этого не определит. 

Раньше такие анализы брали при выявлении симптомов заболевания. Ведь согласно 
постановлению правительства алкоголизм - не противопоказание для управления 
автомобилем. Противопоказаниями считаются психические расстройства и расстройства 
поведения, связанные с употреблением психоактивных веществ. Перестраховаться, конечно, 
порой не вредно. Но дело в том, что анализ на CDT делается 4 часа. То есть, водителям 
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придется как минимум два раза приходить в наркодиспансер. Сначала сдать анализы, 
потом получить результат и заключение нарколога. 

Сейчас в Москве есть медкомиссии, у которых имеется обмен информацией с нарко- и 
психдиспансерами. Поэтому водителям для получения справки достаточно посетить их. 

Однако по новому порядку водителям все равно придется ездить в наркодиспансер, 
потому что в этих комиссиях брать анализы не будут. Ведь своих лабораторий при них нет, а 
анализ мочи необходимо сделать в течение 2 часов после сдачи. 

И, конечно, все это сильно удорожает получение справки. CDT сейчас стоит на сайтах 
популярных лабораторий около 3 тысяч рублей. 

И столько же анализ мочи на психоактивные вещества. Вряд ли в наркодиспансере 
анализ будет дешевле. То есть к 700 рублям стоимости справки придется добавить еще 6 
тысяч на анализы. 

Но у экспертов есть сомнения в том, что все это реально поможет не допустить до руля 
наркоманов. Ведь не будут ни врачи, ни санитары смотреть, как человек писает в баночку. У 
нас пробы на допинг подменяют, где гарантии, что человек, пришедший за справкой, сдал на 
анализы свою мочу? 

Когда ввели электроэнцефалограмму для всех водителей, коммерческие медкомиссии 
выдавали ее бонусом к справке 

Напомним, что с недавнего времени у нас изменился бланк водительской справки. 
Теперь в нем нет списка врачей, где они расписывались и ставили печати. 

А поэтому купить справку в коммерческой медкомиссии без визита к наркологу стало 
самым простым делом. С такой сложной системой официального прохождения медицинского 
осмотра и при таких ценах даже самые принципиальные из водителей выстроятся в очереди 
в коммерческие медкомиссии. 

Кстати, когда министерство здравоохранения только обязало проверяться в 
психдиспансерах по месту регистрации для получения водительской медсправки, эти 
лечебные заведения тут же ввели обязательную для всех водителей 
электроэнцефалограмму. Понятно, за отдельную плату и за счет кошелька водителя. 
Коммерческие клиники тогда, выдавая справку с пустыми графами для нарколога и 
психиатра, вручали также на руки энцефалограмму с описанием. 

Конечно же, клиенту ее не делали. Она просто была бонусом к справке. 
Все это вызвало возмущение. Поэтому правила быстро правили, и энцефалограмма 

осталась обязательной только для водителей грузовиков, автобусов, трамваев и 
троллейбусов. Для всех остальных - только при наличии симптомов. 

Российская газета 
 

В РФ начинается демонтаж единого налогового и правового режима. Каждому инвестору 
правительство предложит индивидуальные переговоры 

Госдума и Минфин торопятся до конца года принять весьма экзотический закон для 
стимулирования инвесторов, которые добровольно не хотят вкладывать деньги в 
стагнирующую российскую экономику. Власти надеются заманить крупных инвесторов, 
обещая каждому из них индивидуальные правовые, налоговые и тарифные спецрежимы. В 
результате соседние предприятия будут работать с разными налоговыми льготами и разными 
обещаниями неизменности налоговых и юридических условий. Инвесторам чиновники, в 
частности, будут предлагать продолжительность неизменности условий от 3 до 20 лет. В 
понедельник в Подмосковье прошли первые парламентские слушания подготовленного 
Минфином законопроекта о новых условиях для инвесторов. Критики этого проекта 
указывают на его безбрежный коррупционный потенциал. А предприниматели вспоминают, 
как российское государство умеет давать и забирать самые разнообразные обещания своим 
гражданам. 

Первое чтение законопроекта в Госдуме пройдет уже 3 декабря. Парламентарии 
обещают принять закон до конца года, при том что выглядит он пока откровенно сырым. «Мы 
должны подготовить хороший и качественный закон, так как плохой закон – это увеличение 
количества проблем и отток инвестиций и бизнеса из страны», – сказал в понедельник спикер 
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ГД Вячеслав Володин в ходе парламентских слушаний на тему «О защите и поощрении 
капиталовложений и развитии инвестиционной деятельности в РФ». 

На парламентских слушаниях обсуждали не только законопроект о защите капвложений, 
но и изменения в Налоговый и Бюджетный кодексы. Володин также отметил, что вносимый 
пакет документов должен будет определить будущую инвестиционную политику, так как 
действующее законодательство уже не отвечает реалиям. «До сегодняшнего дня мы 

руководствуемся законодательством, которое было принято еще в 1990‑е годы, а ряд законов 
еще были приняты в советский период, в 1991 году. Они не решают тех проблем и задач, 
которые стоят перед страной, страна может развиваться, если растет экономика», – объяснил 
спикер ГД. 

Чиновники надеются, что новации Минфина будут защищать и даже поощрять 
инвестиции ради исполнения поручения президента Владимира Путина увеличить долю 
инвестиций до 25% ВВП. «Цель законопроектов – привлечь инвестиции в экономику нашей 
страны», – сообщил Володин. 

Из текста самого законопроекта о защите и поощрении капвложений следует, что целью 
госрегулирования инвестиционной деятельности «является создание благоприятных условий 
для вложения инвесторами инвестиций на территории РФ посредством распространения на 
инвесторов и организации, реализующие инвестпроекты, инвестиционных режимов, 
обеспечивающих предсказуемость правового регулирования, стабильность условий 
инвестиционной деятельности и ее стимулирование». Заметим, сам законопроект о защите и 
поощрении капиталовложений (СЗПК) был внесен в Госдуму только в нале ноября. 

При этом вступить в силу теоретически он должен с 1 января 2020 года. Предполагается, 
что новый закон привлечет в экономику РФ целых 30 трлн руб. инвестиций. Для завлечения 
инвесторов чиновники придумали два разных режима – общий и индивидуальный. Первый 
предусматривает отсрочку вступления в силу (на три года) нормативных правовых актов, 
ухудшающих условия инвестиционной деятельности (о перспективе ухудшения условий для 
инвестиций прямо написано в пояснительной записке к проекту). А проектный режим 

«предусматривает особенности применения отдельных актов публично‑правового 
образования (актов (решений) регулируемой организации) при реализации новых крупных 
инвестиционных проектов». 

Из логики документа следует, что государство собирается гарантировать неизменность 
правовых условий по крайней мере на ближайшие три года. Вопрос о достаточности этого 
срока остается как бы в стороне. Точно так же, как и вопрос о ранее взятых и отозванных 
обещаниях. 

Еще больше сомнений вызывает формулировка об «особенностях применения 
отдельных актов при реализации новых крупных инвестиционных проектов». Получается, что 
для отдельных инвестиционных проектов законы будут применяться не так, как для 
остальных. Ранее представители бизнеса замечали, что подобная выборочность 
законодательных норм может не привлекать, а отпугивать потенциальных инвесторов. 

Для лиц, заключивших соглашение о защите и поощрении капвложений (СЗПК), 
законопроектом гарантируется неизменность ряда налоговых условий на срок от 6 до 20 лет; 
условий технического регулирования, лицензирования, землепользования и застройки 
территорий на срок до 3 лет; принятие решений об условиях предоставления мер 
господдержки на срок, предусмотренный связанными договорами, и прочего. При этом для 
проектов с объемом вложений свыше 10 млрд руб. предлагается получение специального 
тарифа на услуги естественных монополий; вывозные таможенные пошлины на срок от 6 до 
20 лет; квоты на различные ресурсы и прочее. 

В ходе обсуждения глава Минфина Антон Силуанов также не исключил в дальнейшем 
добавить в нормы законопроекта возможность ввести мораторий на изменение условий 
ведения бизнеса не только со стороны правительства, но и со стороны Центробанка. «Что 
касается вопросов стабилизации в ЦБ, мы не рассматривали в законопроекте такие 
положения. Мы говорили о стабилизации со стороны решений правительства РФ. Но думаю, 
в ходе рассмотрения в парламенте нам надо провести диалог с ЦБ с тем, чтобы 
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регуляторика, которой занимается ЦБ, могла бы учитываться в ходе таких соглашений, 
особенно по тем проектам, которые осуществляют финансовые институты», – сказал он… 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Sohu (Китай): четыре слабых места России. Комментарий М.Хазина. 
Россия – одна из крупнейших мировых держав, а ее сила наводит на других настоящий 

ужас. Тем не менее у страны есть целый ряд серьезных недостатков и слабых мест 
Sohu (Китай) 

Россия входит в тройку сильнейших мировых держав в особенности из-за ужасающей 
военной мощи и огромной территории, поэтому никто не может ее игнорировать. 

Несмотря на то, что Россия велика и могущественна, у нее есть несколько серьезных 
слабых мест. 

Во-первых, это население. 
Проблема численности населения в России всегда давала о себе знать. 
За время Второй мировой войны Советский Союз потерял на фронте 20 миллионов 

мужчин, что привело к огромной диспропорции женского населения к мужскому. Возникла 
ситуация нехватки рабочей силы, и до сих пор Россия не может полностью восстановиться. 

В период расцвета СССР население страны советов составляло 280 миллионов человек, 
что гораздо больше, чем в США в тот же период. 

После распада Советского Союза население России, разом сократилось вдвое и едва 
достигало 140 миллионов человек. 

В еще большее отчаяние Россия приходит из-за нежелания молодежи рожать детей, что 
приводит к низкому коэффициенту рождаемости. В результате за 30 лет после распада СССР 
население России по-прежнему составляет 140 миллионов человек или даже чуть меньше, 
чем во время распада Советского Союза. 

Мао Цзэдун в свое время говорил: «Чем больше людей, тем больше сил» 
Площадь территории России составляет 17,07 миллиона квадратных километров, а 

население – 140 миллионов человек, что мировой державе совсем не по статусу. 
Во-вторых, трудности в управлении многонациональным народом. 
Россия – это многонациональное государство. Всего насчитывается 194 национальности, 

и русские составляют 80%. 
Это создало трудности в руководстве народами, населяющими Россию, проще говоря, 

управление ими дорого обходится. 
Многие нацменьшинства России – это народы, присоединенные в новое время, которые 

слабо ощущают свою культурную связь с Россией. Национальным меньшинствам только и 
остается, что под воздействием грубой военной силы признать господство русских. Кроме 
того, большая часть русских – православные христиане, но некоторые нацменьшинства, 
проживающие на территории России, исповедуют ислам, например, чеченцы. Религиозные 
различия представляют скрытую угрозу для внутренней стабильности России. 

В-третьих, экономические проблемы. 
1. Мононаправленность экономики 
Во времена Советского Союза экономика имела один «недостаток»: тяжелая 

промышленность и военная отрасль экономики активно развивались, в то время как легкая 
промышленность и сельское хозяйство сильно отставали. Это привело к высоким 
показателям ВВП, но уровень жизни был весьма посредственным, что стало одной из причин 
распада Советского Союза. 

После распада СССР «недостатки» российской экономики в некоторой степени были 
устранены, но по-прежнему существуют большие проблемы. После того, как продукция 
тяжелой промышленности стала плохо продаваться на международном рынке, Россия 
постепенно стала страной, живущей за счет продажи нефти. 

2. Неудачное географическое положение. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

13 

Несмотря на то, что территория России обширна, ее географическое положение не 
самое удобное, так как страна располагается в северных широтах. Зимы холодные и долгие, 
и отсюда следует высокая себестоимость добычи энергоресурсов. 

Вдобавок во внешней торговле Россия всячески избегает основные международные 
торговые пути, что еще больше затрудняет ее экономическое развитие. 

Слабое экономическое развитие. Обратившись к российской истории, можно заметить, 
что страна имеет талант к отвоевыванию земель, но не к управлению ими и экономическому 
развитию. 

В новой истории Россия – это та страна, которая стремительно расширяла свою 
территорию, и сегодня является самой большой страной в мире. Однако она никогда не была 
по-настоящему богатой. 

В стабилизирующейся мировой обстановке, сегодня, когда экономика становится все 
важнее, Россия со своим слабым экономическим развитием обречена на поражение. 

В-четвертых, трудная международная обстановка. 
«Если ты мирно настроен, то еще сгодишься» — этой фразой можно описать 

международную обстановку по отношению к России на сегодняшний день 
1. США 
Россия – это главный противник США. Соединенные Штаты, оставаясь гегемоном, 

обязательно будут оказывать давление на Россию. 
2. Страны Западной Европы 
Никак нельзя допустить доминирования России в Европе, к тому же все страны Западной 

Европы почувствовали на себе ужас советского периода. 
3. Страны Восточной Европы 
За всю историю большая часть стран Восточной Европы подвергалась агрессии со 

стороны России, и в этих странах нет никаких положительных эмоций, связанных с ней. 
4. Страны Ближнего Востока 
В Ближневосточных войнах поддержка союзников Россией недостаточна и многие 

страны в душе недовольны своим союзником. 
Подводя итог, можно сказать, что Россия – это мировая держава, но в то же время у нее 

есть слабые места: демографические проблемы, экономические трудности, неумение 
развивать экономику, трудная международная обстановка. 

Комментарий Михаила Хазина: Фактически, китайцы сказали, что если убрать либералов 
из управления экономикой и финансами, то всё у нас будет замечательно 

Что можно сказать ... 
Во-первых, численность населения. Есть такая проблема (хотя в реальности скорее, 

миллионов 160), Но в реальности (с учётом того, насколько не всегда удобная для житья у 
нас территория), столько бы хватило. Беда в том, что у нас абсолютно антинародная 
(либеральная) управленческая элита, которая народ максимально гнобит. Что очень хорошо 
видно по налоговой политике. И вот с этим нужно бороться. 

Во-вторых, многонациональный народ. Отметим, что либеральная элита 
целенаправленно стравливает людей по разным признакам (национальным, религиозным, 
профессиональным, постепенно появляющимся сословным). Хорошо было в СССР, там 
придумали наднацинальный проект, советский народ. В США придумали американский народ. 
Нам нужно этот вопрос решить, максимально жёстко и качественно. Иначе будут реальные 
проблемы. 

В-третьих, экономические проблемы. Это вообще мура, как только будет ликвидирована 
элитная группа, которая руководит российской экономикой. Мы можем довольно быстро 
выйти на уровень 5-7% роста и будем на них лет 25-30. Но -- для этого нужно убрать 
либеральную группу. 

В-четвёртых, международная обстановка. Китай очень хочет, чтобы мы оставались 
главными врагами США, но это уже не так, именно он вышел на эту позицию. И наша задача 
как раз сидеть максимально тихо и смотреть, как будут бодаться главные бенефициары 
бреттон-вудской системы (США с одной стороны и Китай, Западная Европа и Япония с 
другой). 
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Так что в целом, можно отметить, что шансы на успех у нас очень значительные, 
даже с китайской точки зрения. Но, опять-таки, всё упирается в либералов. 

КОНТ 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 75 ▼ 0, 13 

EUR 70, 53 ▲ 0, 12 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


